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Создана и активно работает ас-
социация крестьянских хозяйств и 
сельскохозяйственных кооперати-
вов (АККОР), избран совет АККОР, 
являющийся руководящим органом 
объединения фермеров  области. 
На днях состоялось выездное засе-
дание этого совета, на котором бы-
ли обсуждены задачи фермеров об-
ласти в свете решений недавно про-
шедшего XIX съезда АККОР России. 

Местом проведения выездного 
заседания не случайно был выбран 
именно Свердловский район, кото-
рый порой называют фермерским 
краем. Здесь сформировался один 
из крупнейших в области кустов 
крестьянских хозяйств, кстати, ус-
пешно и плодотворно работаю-
щий. К примеру, в прошлом году на 
его долю пришлось 40 процентов 
всего объема произведенного в 
районе зерна. Вдвое увеличили 
производство зерна на тех же пло-
щадях по сравнению с ранее су-
ществовавшим колхозом мичурин-
ские фермеры, уже несколько лет 
выращивающие зерновые с уро-
жайностью не ниже 40 центнеров с 
гектара. В последнее время КФХ 
все более активно занимаются жи-
вотноводством, а теперь еще и 
племенным прудовым рыбоводс-
твом. Поэтому на заседание были 
приглашены и местные фермеры, 
не являющиеся членами совета 
АККОР.

С итогами очередного XIX съезда 
АККОР участников выездного засе-
дания ознакомил делегат съезда, 

председатель президиума совета 
АККОР области, замначальника уп-
равления сельского хозяйства и 
продовольствия департамента аг-
рарной политики области Е.С. Зло-
бин.  

Как отмечалось на съезде, в ра-
боте которого принял участие ми-
нистр сельского хозяйства 
А.В. Гордеев, в настоящее время 
сектор малых форм хозяйствова-
ния России на селе представлен 
285,2 тыс. крестьянских (фермерс-
ких) хозяйств и 17,4 млн. личных 
подсобных хозяйств, а также свыше 
5 тыс. сельско           хозяйственных 
потребительских кооперативов. 

Наметилась устойчивая тенден-
ция увеличения  производства  
сельскохозяйственной продукции в 
КФХ. Это происходит преимущест-
венно за счет укрупнения самих 
крестьянских хозяйств (с 42,5 га 
земли в 1995 г. до 103 га в 2006 г.), 
повышения их технической осна-
щенности, совершенствования тех-
нологии и других факторов. В ре-
зультате за 1999 —2007 гг. объем 
фермерского производства увели-

чился в 2,5 раза, а его удельный вес 
во всей продукции сельского хо-
зяйства возрос до 7%.

В целом, за последние 8 лет по 
темпам роста сельскохозяйствен-
ного производства КФХ сущест-
венно обогнали крупные сельскохо-
зяйственные организации. Доля 
крестьянских хозяйств в производ-
стве зерна, сахарной свеклы и под-
солнечника в общем их объеме в 

2007 году составила 20,2, 11,3 и 
28,9 процента соответственно. 

Кроме того, как неоднократно 
подчеркивали участники съезда,   
КФХ и другие малые формы хо-
зяйствования выполняют еще це-
лый ряд социальных и народнохо-
зяйственных функций. Они способ-
ствуют решению социальных про-
блем села, налаживанию устойчи-
вого развития сельских террито-

рий, обеспечению занятости и рос-
ту доходов населения. Обеспечива-
ют сохранение сельского образа 
жизни, социального контроля над 
территориями, развитие народных 
традиций. Значительна их роль и в 
трудовом воспитании молодежи. С 
развитием КФХ на селе формиру-
ется полноценный хозяйственник-
собственник, отвечающий за эф-
фективное использование земли.

Вместе с тем в докладе и вы-
ступлениях делегатов съезда отме-
чалось, что производственный и со-
циальный потенциал КФХ и других 
малых форм хозяйствования на се-
ле используется еще недостаточно 
эффективно. Не полностью сфор-
мирована правовая основа для раз-
вития сектора малых форм хозяйс-
твования и сельскохозяйственной 
потребительской кооперации, 
должным образом не прописаны 
правовые условия государственной 
поддержки малого пред при-
ниматель ства. Отсутствует эффек-
тивная защита земельных прав 
граждан. Фермеры, владельцы 
ЛПХ, сельские предприниматели 

испытывают дефицит финансово-
кредитных ресурсов в силу недо-
статочной доступности для малого 
бизнеса (несмотря на положитель-
ную динамику) рынка коммерческо-
го кредита, медленного развития 
сельской кредитной кооперации.

Не налажена эффективная си-
стема материально-технического и 
производственного обслуживания 
КФХ, ЛПХ, малых форм хозяйство-
вания и сбыта их продукции. Во 
многом это связано с тем, что раз-
витие сельскохозяйственной пот-
ребительской кооперации в целом 
и по отдельным ее направлениям  
находится на начальном этапе.

Способы и механизмы решения 
этих и ряда других проблем нашли 
отражение в принятой на съезде 
«Программе развития крестьянских 
(фермерских) хозяйств и других 
малых форм хозяйствования на 
2008—2012 годы», главными целя-
ми которой являются стимулирова-
ние создания новых товарных хо-
зяйств и обеспечение устойчивого 
развития КФХ, в том числе семей-
ных, сельскохозяйственных потре-
бительских кооперативов и других 
малых форм хозяйствования, повы-
шение эффективности деятельно-
сти действующих КФХ и ЛПХ, малых 
сельскохозяйст венных организа-
ций и потребительских кооперати-
вов и обеспечение на этой основе 
занятости и повышения доходов 
сельского населения.

Для достижения поставленной 
цели должны быть решены такие 
задачи, как формирование и совер-
шенствование правовой среды, 

обеспечивающей развитие этого 
сектора экономики; совершенство-
вание земельных отношений и обо-
рота земельных участков; развитие 
системы финансово-кредитной 
поддер жки КФХ, ЛПХ, сельскохо-
зяйственных потребительских коо-
перативов и других малых форм хо-
зяйствования в сельской местно-
сти; улучшение доступа фермеров, 
владельцев ЛПХ, сельских пред-
принимателей, малых предприятий 
к рынкам финансовых, материаль-
но-технических ресурсов, инфор-
мации, консультационных и обра-
зовательных услуг, готовой продук-
ции.

Съезд обратился к министру 
сельского хозяйства РФ с предло-
жением о придании этой програм-
ме статуса государственной и при-
влечении к ее выполнению других 
министерств. 

Принято также решение реко-
мендовать региональным органи-
зациям АККОР принять соответст-
вующие программы в субъектах 
РФ. В рамках реализации поста-
новления съезда на выездном за-
седании совета АККОР были обсуж-
дены основные параметры соот-
ветствующей областной програм-
мы развития крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и других малых 
форм хозяйствования на 2008—
2012 годы. Был также обсужден 
вопрос о подготовке к юбилею 
АККОР — 20-летию фермер ского 
движения, которое будет отмечать-
ся в январе 2009 года.

Юрий СЕМЁНОВ.

Фермерство крепнет
ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ

17-ЭТАЖНАЯ 

ЖЕМЧУЖИНА
К счастью, как утверждают 

специалисты-зодчие, в нашем 
милом, уютном городе над ти-
хой Окой ещё не всё испорче-
но с архитектурной точки зре-
ния. Боже, как завидуют нам 
многие российские да и евро-
пейские города! У нас есть всё, 
чтобы стать одним из краси-
вейших городов страны: не-
повторимый ландшафт, хол-
мистая местность, широкая 
Ока и узкий Орлик с разно-
уровневыми берегами... Тво-
рите, зодчие, «пишите» свои 
«музыкальные» шедевры! 

К сожалению, не всё так 
просто. Творческие порывы 
архитекторов всегда подконт-
рольны обществу. Довлеет 
«злоба дня». В советские вре-
мена зодчие прямо выполняли 
жесткий социальный заказ — 
отсюда обилие рассыпанных 
по всем нашим городам коро-
бочек-хрущёвок — эдакое бы-
товое микросчастье милли-
онов... Вряд ли украсили ули-
цы пришедшие им на смену 
уныло-однообразные панель-
ки... 

Сегодня у зодчих появился 
реальный шанс выказать свой 
творческий потенциал  — бла-

годаря множеству состоятель-
ных заказчиков. Да и строите-
ли, вечно вынужденные эконо-
мить, пускать в дело «серые» 
отделочные материалы и крас-
ки, теперь могут отвести душу. 
Современные технологии и бо-
гатейший набор строительных 
материалов позволяют делать 
чудеса. Не случайно же на про-
шедшем недавно заседании 
градостроительного совета ге-
неральный директор ОАО 
«Орёлстрой» В.В. Соболев, об-
ращаясь к архитекторам и про-
ектировщикам, сказал, что тех-
нически, организационно, мо-
рально компания сейчас гото-
ва к строительству любого зда-
ния. Дело только за современ-
ным, оригинальным, способ-
ным украсить Орёл архитек-
турным решением.

А речь шла о застройке тер-
ритории на пересечении улиц 
Октябрьской и Полесской. Жи-
телям нашего города это ме-
сто хорошо знакомо. Центр 
Орла — рядом, например, зда-
ние областной администра-
ции. Понятно, «посадить» сюда 
на десятилетия какое-нибудь 
(мы уж не говорим об архитек-
турном монстре) маловырази-
тельное строение недопу-
стимо. Чтоб у будущих поколе-
ний не возникало острого же-

лания поскорее снести это «чу-
до» архитектуры начала XXI ве-
ка и построить новое. 

Нет, здесь должно появить-
ся здание, способное украсить 
этот район исторического цен-
тра Орла, удивить и до глубины 
души поразить человека сме-
лостью творческого замысла 
зодчих. Это должна быть, как 
образно выразился принимав-
ший участие в обсуждении 
проекта главный редактор «Ор-
ловской правды» А.Н. Тихонов, 
«жемчужина города». Кстати, 
Александру Николаевичу на-
иболее интересным, заслужи-
вающим внимания показался 
один из последних вариантов 
застройки — 17-этажный дом-
башня с лёгким и светлым 
стеклянным фасадом.

Представлявший этот про-
ект генеральный директор ОАО 
«Гражданпроект» Б.М. Фурсов 
тоже отметил чрезвычайную 
важность и ответственность 
застройки территории на пе-
ресечении улиц Октябрьской и  
Полесской. А последний вари-
ант проекта был одобрен и гра-
достроительным советом. Вы-
сотный дом, уходящий ступе-
нями от 17 до 9 этажей, и в са-
мом деле выглядит эффектно. 
Крупномонолитный каркас, на-
весные вентилируемые фаса-

ды, 21 тысяча квадратных мет-
ров жилой площади. 

Губернатор области 
Е.С. Строев, правда, посето-
вал, обращаясь к авторам про-
екта: вот, дескать, любите вы 
эти «лесенки». «Как Москва се-
годня строит?» — спросил Егор 
Семёнович и сам же ответил: 
«Берут место и на нём строят 
здание из стекла и бетона. И, 
посмотрите, столица сразу за-
играла. Выделяются на общем 
фоне такие нестандартные, 
стройные, красивые свечки — 
это очень необычно смотрит-
ся. Причём каждый дом выпол-
нен в оригинальном архитек-
турном решении — один на 
другой не похож. Да и вся Ев-
ропа сегодня так строит. Поче-
му же мы не хотим? Почему у 
нас всё так бледно?»

Гендиректор «Гражданпро-
екта» в принципе был солида-
рен с губернатором, но по кон-
кретному проекту уточнил, что 
застройка на пересечении 
улиц Октябрьской и Полесской  
должна считаться с рядом су-
ществующими домами, кото-
рые не отличаются высотой. И 
здесь, считает Б.М. Фурсов, 
эта «лесенка» сыграет положи-
тельную роль.

И всё-таки Е.С. Строев по-
просил всех пришедших на за-
седание расширенного градо-
строительного совета выска-
зываться поактивнее.

Руководитель службы архи-
тектуры и государственного 
регулирования градострои-
тельной деятельности Орлов-
ской области Ю.А. Корнев, за-
меститель мэра Орла по архи-
тектуре, строительству и пер-
спективному развитию города 
Н.С. Лякишев, начальник уп-
равления архитектуры и гра-
достроительства города Орла 
А.В. Берсенев согласились, 
что нужно строить так, чтобы 
город приобретал современ-
ное лицо. Они нашли доволь-
но удачным архитектурное ре-
шение 17-этажной высотки. 
Вот такими домами — необыч-
ными, красивыми, резко вы-
деляющимися на фоне ос-
тальной застройки, было об-
щее мнение, город и должен 
украшать свои наиболее вы-
годные в  архитектурном отно-
шении места. Правда, нужен 
более чёткий контраст ленточ-
ной застройки и вертикали. А 
так «Гражданпроект» проде-
лал большую работу, с неболь-
шими поправками проект име-
ет право на жизнь. 

Видимо, желая выжать из 
обсуждения всё до капельки, 
губернатор опять призвал: 

— У кого есть сомнения — 
говорите, пока не поздно. За-
меститель  мэра Орла Ерёмин 
что-то молчит. Вы обсуждали 
проект?

В.В. Ерёмин: 
— Егор Семёнович, мы счи-

таем, что это очень интерес-

ное решение для центра горо-
да. Несколько таких точечных 
застроек совершенно по-дру-
гому будут представлять Орёл, 
делая его современным. Мы 
поддерживаем это решение. 

Выслушав все мнения, 
Е.С. Строев подвёл итог об-
суждению: 

— Правильно, что мы пошли 
на высотное строительство. Я 
бы сказал, что надо брать ещё 
выше. Почему? Да потому что 
все крупные российские и ев-
ропейские города застраива-
ются именно таким образом. 
Это и будет новое лицо нашего 
Орла XXI  века. Я решительный 
сторонник нового подхода в 
градостроении. При этом вы-
сотка должна быть одетой в 
стекло, расцветка должна быть 
яркой, делающей здание лёг-
ким, воздушным. 

Ещё любопытное замечание 
губернатора — по поводу обус-
тройства крыш. 

— Не понимаю я эти татар-
ские «шапки» на крышах, — не-
доумевал Е.С. Строев. — Как 
начали лепить их со здания 
Сбербанка на улице Брест-
ской... А эта конструкция весит 
80 тонн — просто безумие ка-
кое-то!.. 

А точку в дискуссии губер-
натор поставил осторожно: да-
вайте, сказал, всё-таки про-
консультируемся ещё с мос-
ковскими академиками-архи-
текторами. Если надо, я пере-
говорю с главным архитекто-
ром Москвы Посохиным. Что 
они скажут?

Прав губернатор. В архитек-
туре ведь как: поспешишь — 
потомков насмешишь.

МИКРОРАЙОН 

НА НАБЕРЕЖНОЙ
Не менее горячим получил-

ся разговор и по поводу за-

стройки нового микрорайона 
«Ботаника». 

Чтобы как-то взбодрить ар-
хитектурную мысль региона, 
обогатить её свежими идеями, 
на Орловщину были приглаше-
ны проектировщики из Молда-
вии. Губернатор области по-
ставил перед ними конкретную 
задачу — сделать новый мик-
рорайон, под застройку кото-
рого отдано одно из уникаль-
нейших мест города, архитек-
турной изюминкой Орла. Как 
сказал тогда Е.С. Строев, «мы 
должны не копировать вчераш-
ний день, а попытаться загля-
нуть в будущее».    

Архитекторы попробовали 
это сделать в своих проектах, 
которые и представили на суд 
участников расширенного гра-
достроительного совета. За-
меститель генерального ди-
ректора ОАО «Развитие» 
В.А. Букалов напомнил, что 
проект застройки микрорайо-
на «Ботаника» уже рассматри-
вался и в целом был одобрен. 
Были учтены и замечания гу-
бернатора, который попенял 
проектировщикам, что пло-
щадка перегружена панелька-

ми, микрорайон вышел каким-
то плоским по этажности, пре-
имущества, которые даёт лан-
дшафт, были использованы не-
достаточно. 

И вот — новый вариант за-
стройки. Теперь в «Ботанике» 
появились каркасные дома по-
вышенной этажности. Верхняя 
«строчка» формируется 17-
этажками, и далее многоэтаж-
ные дома с максимальным  по-
нижением спускаются к берегу 
Оки. Предусмотрена комплек-
сная застройка микрорайона: 
здесь будут, помимо жилого 
массива, школа и детский сад, 
стадион — футбольное поле с 
искусственным покрытием, ко-
торое зимой можно будет пе-
реоборудовать под хоккейный 
корт. 

Проект застройки предпо-
лагает максимально сохра-
нить зелёные насаждения в 
этом районе. Жилые дома, 
сбегая уступами к реке, не бу-
дут закрывать роскошный вид 
на Оку, где появится красиво 
оформленная набережная, бу-
дут причалы для катеров и ло-
док.

Молдавские архитекторы 

концептуально переработали 
идею застройки бульвара. Его 
интересное архитектурно-пла-
нировочное решение предпо-
лагает каскад искусственных 
водоёмов, фонтаны, декора-
тивный мостик и т. д. Целая 
россыпь торговых и офисных 
помещений. 

Казалось бы, микрорайон 
действительно весьма притя-
гательный — там захочется 
жить. Однако начальник управ-
ления архитектуры и строи-
тельства Орла А.В. Берсенев 
высказался довольно резко, 
заявив, что этот район ему «не 
сильно нравится». 

Очень хотелось понять, по-
чему. Но аргументация город-
ского архитектора оказалась 
весьма расплывчатой — набор 
общих слов. Например, он го-
ворил, что его смущает «ящич-
ная архитектура», а «унылый 
ряд башен ни на что не влия-
ет». «Имея такой хороший ку-
сок, где можно что-то показать 
интересное, оформить набе-
режную, которая будет про-
сматриваться... А может, на-
оборот, эти 17-этажки нужно 
вынести на набережную, чтобы 
они отражались в воде, — рас-
суждал А.В. Берсенев. — Буль-
вар зажат каменными глыбами 
домов... Если мы посмотрим в 
планировочном отношении, то 
увидим, что микрорайон будет 
застраиваться квадратно-гнез-
довым способом. Живописная 
планировка была более умест-
ной». 

— Какая именно? — не-
сколько раз пытался уточнить 
Е.С. Строев, но конкретных 
предложений городской архи-
тектор так и не выдал.

 А вот к словам губернатора, 
думаем, авторам проекта сто-
ит прислушаться. Прежде все-
го Егор Семёнович попросил, 
чтобы при застройке деревья, 
которым уже лет по 200, не 
пропали. Что до чисто архитек-
турных моментов, то, по мысли 
губернатора, нужно обязатель-
но уйти от монотонности ка-
менных джунглей. Даже ориги-
нальный проект могут убить 
плоские крыши — нужны шат-
ровые. Высота зданий и шири-
на улицы — обязательно здесь 
надо учесть «золотую пропор-
цию»: чтобы улицы купались в 
солнце, чтобы дома дышали, а 
люди радовались, гуляя по 
светлым улицам и широкому 
бульвару. И ничто не должно 
им мешать: как сказал 
Е.С. Строев, улицы должны 
быть пешеходными. 

Повторимся, Орёл — город, 
где ещё не всё испорчено в ар-
хитектурном отношении. У нас 
есть шанс не только не испор-
тить, а попытаться улучшить 
облик нашего старинного го-
рода над тихой Окой.

 Николай СОЛОПЕНКО.
Фото 

Сергея МОКРОУСОВА.

Город над тихой Окой
Есть такой анекдот. На сдачу жилого дома приезжает комиссия и видит: 

по всему фасаду нарисованы какие-то огромные неровные, с потёками  

коричневые круги. Председатель комиссии подзывает прораба:

— Это что такое?!

— Всё точно по проекту, — бодро отвечает прораб и протягивает 

председателю альбом.

— Идиоты!!! Это же архитекторы кофе на чертежи ставили! 

Мы это к тому, что «застывшая музыка» (так когда-то великий Гёте 

назвал архитектуру) «звучит» потом многие годы, даже века. И поэтому 

так важно, чтобы это архитектурное «эхо» было красивым, гармоничным, 

пробуждающим в человеке радость жизни, а не примитивно-уродливым, 

невыразительно-серым, способным омрачить наше существование. 

Если уж то, что написано пером, не вырубить топором, то как «вырубить» 

изваянное в камне и металле? 

ЗОДЧЕСТВО


